

# 『万葉集』から見る日本の古典

獨協大学特任教授 城崎 陽子

20

## 近江遷都 —その1—

先回は百濟滅亡に伴う歴史的背景やその援軍に向かつた齊明天皇の「征西」にまつわる歌や伝承、和三山妻争い伝説の歌を扱った。今回は「征西」の戦後処理として、最も大きな出来事である近江遷都を行い、三輪山伝説などをみてみたい。

白村江で大敗を喫した中大兄皇子は、その執政に対する不満の声を抑え天智天皇六年(六六七)三月、都を飛鳥から近江(滋賀県)に遷した。この近江遷都の理由については、先回も少し触れた通りさまざまに推論されているが、外的な側面と内的な側面から考えてみる必要がある。外的な

側面としては、唐・新羅の襲撃に備えてのことというのがまず考えられる。白村江の大敗後、たちに対馬・筑紫に防人を配置し、また烽(のろし台)を設置している。筑紫に水城(防衛用の土壁)が築かれたのもこのときである。外敵対策にいかに神経をとがらせていたかがよくわかる。

是の歳に、対馬島・壱岐島・筑紫国等に、防と烽とを置く。又、筑紫に、大堤を築き水を貯へ、名けて水城と曰ふ。

(『日本書紀』)  
天智天皇三年是歳條)

一方、内的な側面としてはすでに述べたように、皇太子時代に多くの人の命が奪われた。蘇我入

火の處多し。  
(『日本書紀』)  
天智天皇六年三月條)

さて、民衆が遷都を厭うなか、近江遷都は強行された。「万葉集」には、

その際に額田王が詠つた。そこで額田王が詠つたとされる歌が残る。

(卷一・八番歌)

も隠さぶべしや

(卷一・八番歌)

右の二首の歌は、

日本書紀に曰く、「都を近江国に遷す時、三輪山を御覽す御歌なり」と云ふ。

日本書紀に曰く、「都を近江に

遷す」と云ふ。

六年丙寅の春三

月、辛酉の朔の己

卯に、都を近江に

遷す」と云ふ。

右の二首の歌は、今

か雲だにも心あらな

の隠さぶべしや

三輪山を然も隠す

(卷一・七番歌)

日本書紀に曰く、「都を近江に

遷す」と云ふ。

右の二首の歌は、今

か雲だにも心あらな

の隠さぶべしや

三輪山を然も隠す

(卷一・九番歌)

日本書紀に曰く、「都を近江に

遷す」と云ふ。

右の二首の歌は、今

か雲だにも心あらな